

24 juin 1977 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING A L'OCCASION DU DEJEUNER OFFERT EN L'HONNEUR DU COLONEL JOACHIM YHOMBI-OPANGO, PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE POPULAIRE DU CONGO, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, VENDREDI 24 JUIN 1977

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - CONGOLAISES ` MONSIEUR LE PRÉSIDENT, VOUS AVEZ BIEN VOULU QUE VOTRE PREMIER VOYAGE HORS D'AFRIQUE AIT LIEU À PARIS. C'EST LÀ UN TÉMOIGNAGE D'AMITIÉ AUQUEL MON PAYS EST SENSIBLE. LE CONGO, MONSIEUR LE PRÉSIDENT, VIENT DE CONNAÎTRE DES ÉPREUVES DRAMATIQUES ET DOULOUREUSES : LA DISPARITION TRAGIQUE DU PRÉSIDENT MARIEN NGOUABI, SOLDAT COURAGEUX, GRAND PATRIOTE, CHEF D'ÉTAT APPRÉCIÉ DE TOUS ET CELLE DU CARDINAL BIAYENDA, PRÉLAT UNIVERSELLEMENT RESPECTÉ, ONT ÉTÉ RESENTIES TRÈS PROFONDEMENT PAR LES FRANÇAIS, QUE NE LAISSE JAMAIS INDIFFÉRENTS CE QUI SURVIENT À BRAZZAVILLE. C'EST DE BRAZZAVILLE EN EFFET QU'EN PLUSIEURS PÉRIODES CRUCIALES DE L'HISTOIRE DE LA FRANCE ET DE L'AFRIQUE, "L'ESPRIT A SOUFFLÉ". DANS LES ANNÉES SOMBRES DE LA DERNIÈRE GUERRE, BRAZZAVILLE FUT LE REFUGE DE L'HONNEUR ET DE L'INDÉPENDANCE DE LA FRANCE. CELA, NOUS NE L'OUBLIONS PAS. LES SOUVENIRS COMMUNS DOIVENT NOUS INCITER À REGARDER L'AVENIR AVEC CONFIANCE. LA FRANCE RESPECTE LES CHOIX DE LA RÉPUBLIQUE POPULAIRE DU CONGO. PROFONDEMENT ATTACHÉE ELLE-MÊME À SON INDÉPENDANCE, ELLE COMPREND ET ELLE APPROUVE LES ÉTATS QUI, COMME LE VÔTRE, PARTAGENT LA MÊME EXIGENCE ET N'ADMETTENT AUCUNE INFLUENCE PRIVILÉGIÉE, D'OU QU'ELLE VIENNE. POURSUIVANT LA VOIE TRACÉE PAR VOTRE PRÉDÉCESSEUR, VOUS AVEZ PRIS LA RELÈVE DANS LA LUTTE QUE VOTRE PAYS MÈNE POUR CONSTRUIRE, DANS UN MONDE DIFFICILE, UNE SOCIÉTÉ MEILLEURE. AVEC DÉTERMINATION, VOUS VOUS ÊTES DONNÉ COMME TÂCHE PRIORITAIRE LE REDRESSEMENT ÉCONOMIQUE DU CONGO ET VOUS AVEZ IMMÉDIATEMENT PRIS UNE SÉRIE DE DÉCISIONS COURAGEUSES PROPRES À LE FACILITER. JE PUIS VOUS ASSURER QUE MON PAYS EST DESIREUX D'APPORTER SON APPUI À VÔTRE DANS LA RÉALISATION DE CETTE ŒUVRE INDISPENSABLE AU PROGRÈS DU PEUPLE CONGOLAIS

-\

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - CONGOLAISES ` VOUS AVEZ TENU, MONSIEUR LE PRÉSIDENT, À CE QUE VOTRE VISITE FUT UNE VISITE DE TRAVAIL. NOS CONVERSATIONS DE CE MATIN ONT MONTRE QUE TEL A BIEN ÉTÉ LE CAS. LES PROBLÈMES QUE NOUS AVONS ABORDÉS, S'ILS ONT PARFOIS DONNÉ LIEU DANS LE PASSÉ À QUELQUES INCOMPRÉHENSIONS ENTRE NOS DEUX PAYS, DOIVENT POUVOIR TROUVER UNE SOLUTION SATISFAISANTE POUR LES DEUX PARTIES, DES LORS QU'EXISTE LA VOLONTÉ POLITIQUE D'Y PARVENIR. LA FRANCE EST PRÊTE À POURSUIVRE AVEC LE CONGO UNE COOPÉRATION QUI RÉPONDE AUX INTÉRÊTS FONDAMENTAUX ET AUX POSSIBILITÉS DES DEUX PAYS. IL NOUS FAUDRA DANS CE

DOMAINE FAIRE PREUVE D'IMAGINATION, PARFOIS DE RIGUEUR, NOUS ADAPTER A L'EVOLUTION DES CHOSES, ET A CELLE DES ESPRITS. MAIS CE SERA TOUJOURS DANS LE RESPECT DE NOTRE MUTUELLE DIGNITE. VOTRE EXPERIENCE, MONSIEUR LE PRESIDENT, LA CONNAISSANCE PROFONDE QUE VOUS AVEZ DE VOTRE PAYS, DEVRAIENT, J'EN SUIS CONVAINCU, CONTRIBUER LARGEMENT AU SUCCES D'UNE TELLE \_ENTREPRISE. CELLE-CI, NOUS LE SAVONS, SE SITUE DANS UN CONTEXTE PLUS VASTE. L'AFRIQUE, EN PROIE A UN IMMENSE TRAVAIL INTERNE, TRAVERSE DE GRANDES DIFFICULTES QUI METTENT PARFOIS EN\_CAUSE LA STABILITE ET LA SECURITE DE CERTAINS ETATS ET LES EMPECHENT DE SE CONSACRER PLEINEMENT AUX TACHES DE DEVELOPPEMENT. NOUS SAVONS QUE LA POLITIQUE ETRANGERE DU CONGO, DONT LES ORIENTATIONS ONT ETE CLAIREMENT REAFFIRMEES PAR VOS SOINS, REPOSE SUR LES NOTIONS D'INDEPENDANCE, DE BON VOISINAGE, DE SOLIDARITE AFRICAINE, DE NON\_ALIGNEMENT, ENFIN DE COOPERATION SUR UN PIED D'EGALITE AVEC TOUS LES ETATS QUELS QUE SOIENT LEURS REGIMES POLITIQUE ET SOCIAL. LA FRANCE, CONVAINCUE QU'IL APPARTIENT AUX AFRICAINS EUX-MEMES DE RESOUDRE LEURS PROPRES PROBLEMES, RECONNAIT LA SAGESSE D'UNE TELLE ORIENTATION. ELLE PARTAGE AVEC VOUS LE SOUCI DE VOIR APPLIQUEES DANS TOUTES LES PARTIES DU CONTINENT LES REGLES DU GOUVERNEMENT DE LA MAJORITE, ET RESPECTES EN TOUTES CIRCONSTANCES LES DROITS DE LA PERSONNE HUMAINE

-\

CEUX-CI RISQUERAIENT CEPENDANT DE DEMEURER ABSTRAITS AUSSI LONGTEMPS QUE SUBSISTERA SUR-LE-PLAN ECONOMIQUE, L'ECART QUI EXISTE ENTRE LES PAYS INDUSTRIALISES ET LES PAYS EN DEVELOPPEMENT. LA FRANCE S'EFFORCE AVEC TENACITE DE CONTRIBUER A LA CREATION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE PLUS STABLE ET PLUS JUSTE. LES MOYENS SONT VARIES ET LES RESULTATS, SANS ETRE ENCORE SUFFISANTS, SONT LOIN D'ETRE NEGLIGEABLES. QUE CE SOIT AU-SEIN DE LA ZONE FRANC OU DANS-LE-CADRE DU DIALOGUE NORD-SUD, DES PROGRES SIGNIFICATIFS ONT ETE ENREGISTRES. IL CONVIENDRA D'ALLER INLIASSABLEMENT DE L'AVANT, SANS SE LAISSER DECOURAGER PAR LES OBSTACLES. CETTE OEUVRE LONGUE ET DIFFICILE REQUIERT LES EFFORTS DE TOUS. ELLE DOIT AUSSI S'ACCOMPAGNER D'UN ECHANGE PLUS INTENSE ENTRE LES CULTURES. LE CONGO DE CE POINT\_DE\_VUE OCCUPE UNE PLACE PRIVILEGIEE EN AFRIQUE PAR LE NOMBRE ET LA QUALITE DE SES ELITES INTELLECTUELLES. COMMENT NE PAS EN ETRE CONVAINCU LORSQUE JE VOIS AUTOUR DE CETTE TABLE TROIS MINISTRES QUI, DANS LE DOMAINE LITTERAIRE, HISTORIQUE OU SCIENTIFIQUE, OCCUPENT CHACUN UNE POSITION EMINENTE ? JE SOUHAITE, MONSIEUR LE PRESIDENT, QU'ENTRE LA FRANCE ET LE CONGO SE POURSUIVE, SUR-CE-PLAN COMME SUR TOUS LES AUTRES, LE DIALOGUE AMICAL ET CONFIANT QUE NOUS AVONS OUVERT A L'OCCASION DE VOTRE VISITE. TOUT NOUS Y INVITE : L'HISTOIRE D'ABORD, ET CETTE INCLINATION NATURELLE QUI PORTE NOS DEUX PEUPLES L'UN VERS L'AUTRE. JE VOUS DEMANDE, MESSIEURS, DE LEVER VOTRE VERRE EN L'HONNEUR DU COLONEL JOACHIM YHOMBI-OPANGO, PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE POPULAIRE DU CONGO, ET DE VOUS ASSOCIER AUX VOEUX QUE JE FORME POUR SON BONHEUR PERSONNEL, POUR LA PROSPERITE DU PEUPLE CONGOLAIS, ET POUR LE RESSERREMENT DES LIENS D'AMITIE ENTRE LA FRANCE ET LE CONGO

-\